

FORUM



7^{ème} année N° 2699 du Mercredi 29 Avril 2020

Covid-19/UEMOA

Les Etats membres ^{P.6}
encouragés à mettre
« en œuvre les mesures
de stabilisation puis de
relance des économies »

DE LA SEMAINE

250 F

Grand Quotidien Privé Togolais d'Information et d'Analyse

site : <http://www.forumdelasemaine.com>

TOUT POUR VIVRE LE MEILLEUR DU FOOT EN HD
LES SOUSCRIPTIONS CANAL+

TOGO CELLULAIRE
Le N°1 de la téléphonie mobile au TOGO
LE LEADER

Coronavirus

Le vibrant hommage du Président Faure Gnassingbé au personnel médical



Le Coronavirus n'épargne aucune nation du monde. Le Togo a recensé à ce jour près de 98 cas testés positifs au Coronavirus, une soixantaine cas guéris et une trentaine encore actifs.

Dans un message publié sur son compte Twitter lundi 27 avril 2020, le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, a dressé le bilan des mesures prises par son gouvernement pour la riposte contre cette maladie.

« Nous avons assez tôt appréhendé ce mal et mis en place un comité de crise que je préside personnellement et qui se réunit régulièrement pour analyser l'évolution de la situation et envisager les mesures idoines. Dès le premier cas confirmé au Togo, nous avons généralisé plusieurs mesures de prévention et des restrictions pour limiter la propagation du coronavirus dans notre pays », écrit-il avant d'exhorter ses concitoyens installés partout sur le territoire national au respect strict des règles édictées par le gouvernement, jour après jour.

« Je vous exhorte à adopter les gestes barrières tels que conseillés par l'OMS : se laver régulièrement les mains à l'eau et au savon, ou avec du gel hydroalcoolique, éviter les contacts physiques au maximum, tousser dans le coude. En cas de besoin d'assistance ou d'informations crédibles, composez le 111. Votre appel vers ce numéro sera gratuit. », indique le Président de la République.

P.3

Togo/Célébration de la fête de l'indépendance

Trump, Macron, Xi, Erdogan et plusieurs leaders ont formulé des souhaits ^{P.3}



Force anti-pandémie et bavures

Changement de commandement, ouverture d'une enquête indépendante ^{P.3}

Opinion

Les Conseils pour réviser et réussir les examens malgré le Covid 19

Par Père Sébastien Lawrence BOCCOVI, Recteur du Collège Saint Joseph de Lomé.

C'est pour vous apprenants que je donne ces quelques conseils afin de vous aider à mieux planifier ces périodes de congés qui sont vraiment importantes pour vous aider à vous mettre à niveau avant la reprise des cours.

Cela vous permettra de réviser et de vous sentir beaucoup plus prêt à la rentrée. Car à la reprise, je vous assure vous n'aurez plus le temps pour le travail personnel, les examens seront programmés, les révisions en classe également vont suivre, et l'examen national va se présenter. Mais si vous observez bien ce que je vais vous proposer comme conseils à travers cette note, vous verrez que le travail vous sera beaucoup plus facile pour finir l'année avec succès.

Ceci étant pour ces congés je vais demander surtout à nos Chers candidats de résumer leurs cours et de les réviser en même temps. Pour réussir ces résumés de cours, il vous suffira d'avoir par matières un cahier de résumé. Ainsi vous allez diviser les pages du cahier en 02 parties égales y compris les images et vous respectez le plan du cours c'est-à-



dire que tous les titres doivent apparaître dans le résumé du début jusqu'à la fin et au niveau de chaque sous titres, vous essayerez de résumer les paragraphes en des idées c'est à dire vous mettez 2 ou 3 phrases ensemble pour en faire une idée et vous posez un tiret au début de la ligne et vous mettez l'idée qui résume ces 2 ou 3 phrases, ou bien vous posez une question dont la réponse va vous amener à répondre en développant ces paragraphes-là.

Voilà comment vous allez procéder en respectant bien sûr votre emploi du temps de l'école car si vous ne respectez pas cela, vous risquez de donner beaucoup plus de priorité aux seules matières que vous aimez alors que la réussite dépend de toutes les matières.

Donc vous tenez compte l'emploi du temps de l'école. Si à l'heure où vous lisez cette note, vous devez avoir SVT ou philosophie, vous prenez ce cahier de cours là et vous commencez le

résumé comme je venais de le dire. En effet, pour tous les cours ces résumés-là sont nécessaires.

Pour Maths et les sciences Physiques, il vous suffit de résumer juste les définitions et les propriétés que vous allez essayer de maîtriser et cela vous aidera à pouvoir faire face aux exercices. Donc pour les heures de cours vous résumez et la soirée vous traitez des épreuves qui ont rapport avec ce que vous avez résumé au cours de la journée, de préférence ces épreuves doivent être des épreuves d'examen, comme cela ces exercices vont vous préparer et vous mettre dans le bain c'est à dire dans la psychologie de l'examen.

Avant le résumé du jour, tôt le matin, vous vous réveillez, c'est pour apprendre ce que vous aviez résumé. Si je suppose par exemple que le lundi, vous avez pu faire des résumés, Mardi également, vous allez pouvoir remarquer qu'à partir du Mercredi les mêmes cours que vous auriez résumé le lundi et Mardi sont programmés et vont revenir, vous prenez donc ces résumés que vous apprenez avec le cahier de résumé en essayant de répondre aux questions posées.

Au cas où vous serez incapable

de répondre à une question du résumé, il suffira de réapprendre avec le cahier de cours. Avec ces stratégies de résumé et de révision vous allez apprendre plus facilement et à la rentrée vous aurez une bonne assurance, une confiance en vous-même, ce qui va vous déterminer pour la suite.

Chers parents, saviez-vous comment vous allez aider ces enfants, c'est-à-dire les accompagner à suivre les stratégies que je viens de donner et à ce qu'ils puissent réellement atteindre l'objectif qui est de résumer et de réviser leurs cours, il suffit juste de leur demander chaque jour les matières qu'ils ont dans la journée de les motiver à travailler et à la fin de la journée vous leurs demanderez de vous expliquer le contenu de ce qu'ils ont fait au cours de la journée.

L'enfant manque de temps et la planification va lui permettre non seulement de bien étudier mais d'avoir aussi le temps pour son repos et pour son loisir, c'est très important. Donc chers parents d'élèves si vos enfants présentent des difficultés, vous aviez tout essayé, et ça ne marche pas, n'hésitez pas à nous contacter. Nous pourrions mieux prendre soin de vos enfants.

COVID-19

6 gestes simples à adopter pour se protéger

L'évolution de la situation liée au coronavirus (COVID-19) est imprévisible et chacun doit donc se tenir régulièrement informé. Vous pouvez réduire le risque d'être infecté ou de propager la COVID-19 en prenant quelques précautions simples.

Voici des mesures annoncées par l'OMS et le gouvernement pour se mettre à l'abri de la pandémie et éviter aussi sa propagation.

1. Se laver fréquemment et soigneusement les mains avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon.

Se laver les mains, conseillent les médecins, avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon tue le virus s'il est présent sur vos mains.

2. Maintenir une distance d'au moins un mètre avec les autres personnes qui toussent ou qui éternuent.

Lorsqu'une personne tousse ou éternue, elle projette de petites gouttelettes qui peuvent contenir le virus. « Si vous êtes trop près, vous pouvez inhaler ces gouttelettes et donc le virus responsable de la COVID-19 si la personne qui tousse en est porteuse », renseignent les Agents de la santé.

3. Éviter de se toucher les yeux, le nez et la bouche.

Reçu en début de semaine sur une radio locale, le colonel médecin, Dr Djibril Mohama conseille d'« éviter de porter régulièrement les mains sur le visage » en ces moments. Les mains, renseigne-t-il, sont en contact avec de nombreuses surfaces qui peuvent être



contaminées par le virus. « Si vous touchez les yeux, le nez ou la bouche, le virus peut pénétrer dans votre organisme et vous pouvez tomber malade », prévient le médecin.

4. Veillez à respecter les règles d'hygiène respiratoire et à ce que les personnes autour de vous en fassent autant. En cas de toux ou d'éternement, il faut se couvrir la bouche et le nez avec le pli du coude, ou avec un mouchoir et jeter le mouchoir immédiatement après.

Les gouttelettes respiratoires, selon les spécialistes, propagent des virus. En respectant les règles d'hygiène respiratoire, vous protégez les personnes autour de vous de virus tels que ceux responsables du rhume, de la grippe ou de la COVID-19.

5. Si vous ne vous sentez pas bien, restez chez vous. En cas de fièvre, de toux et de dyspnée, appelez le « 111 »

Ce sont les autorités nationales et locales qui disposent des informations les plus récentes sur la situation de la pandémie. Si vous appelez ce numéro en cas d'apparition des symptômes ou en présence d'un cas suspect, vous recevrez d'utiles conseils et consignes.

6. Informez-vous constamment pour savoir quelles sont les villes ou les zones où la COVID-19 se propage à grande échelle.

Il est important de s'informer régulièrement pour savoir l'évolution de la pandémie dans le pays. Si possible, évitez des sorties ou voyages inutiles.

Covid-19

Le NET met 100 kits de survie à disposition d'une vingtaine de quartiers



Dans un élan de solidarité avec les populations, le parti Nouvel Engagement Togolais (NET) a procédé ce dimanche, à la distribution de 100 kits de survie dans une vingtaine de quartier de Lomé. Une manière d'accompagner les couches vulnérables en cette période de covid-19.

Devenu une coutume, le NET ne cesse de multiplier des actions de solidarité envers les populations, celles qui auparavant, a pris l'habitude de ne voir les politiciens qu'en période de campagne.

Ainsi ce dimanche, le parti représenté par ses responsables, était dans une vingtaine de quartiers de Lomé pour distribuer des kits alimentaires aux populations.

Selon Gerry Taama, Président du NET, « dans beaucoup de quartiers, il faut franchir la porte d'entrée pour se rendre compte de la précarité dans laquelle vivent les personnes vulnérables ».

Espérant poursuivre la semaine prochaine, cette œuvre caritative au bénéfice des populations, surtout les plus vulnérables, l'invitation est donc lancée aux bonnes volontés à se joindre à l'initiative.

« Cette distribution a été financée à 80% par de bonnes volontés. Merci à tous les donateurs. Nous comptons sur vous pour dimanche prochain et continuez par envoyez vos dons », a-t-il indiqué.

Togotopnews

Gopola.net

Coronavirus

Le vibrant hommage du Président Faure Gnassingbé au personnel médical

Le Coronavirus n'épargne aucune nation du monde. Le Togo a recensé à ce jour près de 98 cas testés positifs au Coronavirus, une soixantaine cas guéris et une trentaine encore actifs.

Dans un message publié sur son compte Twitter lundi 27 avril 2020, le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, a dressé le bilan des mesures prises par son gouvernement pour la riposte contre cette maladie.

« Nous avons assez tôt appréhendé ce mal et mis en place un comité de crise que je préside personnellement et qui se réunit régulièrement pour analyser l'évolution de la situation et envisager les mesures idoines. Dès le premier cas confirmé au Togo, nous avons généralisé plusieurs mesures de prévention et des restrictions pour limiter la propagation du coronavirus dans notre pays », écrit-il avant d'exhorter ses concitoyens installés partout sur le territoire national au respect strict des règles édictées par le gouvernement, jour après jour.

« Je vous exhorte à adopter les gestes barrières tels que conseillés par l'OMS : se laver régulièrement les mains à l'eau et au savon, ou avec du gel hydroalcoolique, éviter les contacts physiques au maximum, tousser dans le coude. En cas de besoin d'assistance ou d'informations crédibles, composez le 111. Votre appel vers ce numéro sera gratuit. », indique le Président de la



République.

Le Chef de l'Etat inique en outre avoir sollicité la disponibilité permanente du personnel médical en vue d'une intervention améliorée des services de santé et d'une prise en charge optimale des victimes.

Il profite de cette occasion pour rendre un hommage mérité au personnel médical pour son « courage, le sens du devoir sacrificiel et du patriotisme ».

« Nous restons fermement

résolus dans la mobilisation des énergies et des ressources afin de venir à bout de ce mal pernicieux. En ces moments pénibles pour la communauté internationale, pour nous tous, je reste toutefois convaincu que dans la discipline, le civisme et avec l'ingéniosité de notre peuple, nous réussirons à combattre efficacement cette épidémie », conclut-il.

Afreepress.info

Togo/Célébration de la fête de l'indépendance

Trump, Macron, Xi, Erdogan et plusieurs leaders ont formulé des souhaits

Le Togo a célébré lundi le 60^e anniversaire de son accession à la souveraineté internationale. A l'occasion, plusieurs dirigeants de pays du monde et d'institutions multilatérales ont adressé des messages de félicitations au Président de la République, Faure Gnassingbé et au peuple Togolais.

Le président français Emmanuel Macron réitère son vœu de voir le Togo continuer d'enregistrer de bonnes performances en matière de climat des affaires et attirer davantage d'investisseurs internationaux. Il a souhaité que le Togo puisse bénéficier de l'initiative mise en place, avec plusieurs partenaires, en faveur de l'Afrique pour lutter contre la crise sanitaire liée au Covid-19.

Pour leur part, Donald Trump et le peuple américain souhaitent toutes les bénédictions au peuple Togolais. Le Chef de l'Etat américain salue également les efforts du Togo pour poursuivre le développement économique, « améliorer le climat des affaires », et « apporter des contributions importantes à la Paix et la sécurité régionales ».

Le président chinois, Xi Jinping félicite les efforts du peuple togolais qui ont permis au pays d'obtenir des réalisations remarquables dans son



développement économique et social ». Xi Jinping qui a réaffirmé son attachement à l'approfondissement des relations bilatérales entre Lomé et Pékin et leur développement « vers un niveau plus élevé ».

Le président turc Recep Tayyip Erdogan a également adressé un courrier dans lequel il souhaite voir les relations d'amitié et de coopération entre la Turquie et la République Togolaise se solidifier.

Les lettres de félicitations fusent de partout en Afrique aussi. Le Président béninois, Patrice Talon a salué « les relations d'amitié, de bon voisinage et de coopération » qui unissent le Bénin et le Togo.

Ali Bongo Ondimba, pour sa part, s'est félicité de « l'excellence des relations

d'amitié, de fraternité et de coopération qui existent » entre le Gabon et le Togo.

Le président égyptien Abdel Fattah Al Sisi écrit la même chose implorant par ailleurs la protection divine sur le pays pour la fin du Coronavirus.

Les président indien, indonésien et ont aussi honoré cette occasion en adressant leurs félicitations au Togo.

Notons également que le président de la Commission de l'UA, Moussa Faki Mahamat et le Gouverneur de la BCEAO, Tiémoko Meyliet Kone ont également transmis à Faure Gnassingbé leurs télégrammes de félicitations.

Togobreakingnews.info

Force anti-pandémie et bavures

Changement de commandement, ouverture d'une enquête indépendante

Le gouvernement a annoncé lundi 27 avril, l'ouverture d'une enquête indépendante sur les cas de bavures policières signalés au cours des heures de couvre-feu au Togo et dont les responsabilités sont imputées aux éléments de la Force spéciale mixte anti-pandémie Covid-19. Un changement de commandement de la Force est aussi intervenu sans aucune autre précision.



Mise en place pour veiller à l'application et au suivi des différentes mesures prises dans le but de mettre fin au coronavirus (COVID-19) sur le territoire national, la force anti-pandémie semble sortir du cadre légal. C'est ce que révèle un communiqué rendu public par le gouvernement le 27 avril. « Le Togo connaît depuis le 6 mars, à l'instar d'autres pays du monde, la pandémie au Covid-19. En réponse à cette pandémie sans précédent, le gouvernement sous l'autorité du président de la République a pris des mesures exceptionnelles de riposte, notamment la mise en place de l'état d'urgence sanitaire et l'instauration d'un couvre-feu de 20 heures à 6 heures (...). Dans ce contexte et afin de veiller au respect de l'ensemble des mesures prises, une force spéciale mixte anti-pandémie composée de 5 000 éléments a été mise en place sur le modèle déjà connu de la FOSEP (...). Depuis quelques temps, nous avons enregistré des incidents malheureux et graves », indique le communiqué du gouvernement.

Respect des droits de l'homme

Réaffirmant être attaché au respect des droits de l'homme malgré la

période d'exception, le gouvernement dit « déplorer » les actes commis au mépris des règles et consignes, tout en insistant sur le respect de la loi et des normes régissant le maintien de l'ordre. De ce fait annonce-t-il avoir instruit le ministre de la justice « de faire diligenter des enquêtes afin d'élucider de manière complète et indépendante les circonstances de tous les faits évoqués depuis la mise en place de la force anti-pandémie chargée de veiller au respect des mesures prises dans le cadre de la riposte contre le coronavirus (Covid-19) et d'établir les responsabilités conformément aux lois en vigueur ».

Ce faisant, il a été procédé au « changement du commandement de la force anti-pandémie », poursuit la note dans laquelle, l'exécutif déplore la propagation de fausses informations qui tendent à semer la confusion dans l'esprit de la population.

Enfin, un appel à plus de « professionnalisme » a été lancé à l'endroit de la Force puis à la population le respect des règles de civisme et de discipline ainsi que la nécessaire collaboration avec les pouvoirs publics en cette période particulière de lutte visant à endiguer la propagation du Covid-19.

24heureinfo.com

Riposte contre le Covid-19

Emmanuel Macron annonce un appui de 3 millions • au plan de riposte sanitaire du Togo

Le Togo célèbre ce lundi 27 avril le soixantième anniversaire de son indépendance. A cette occasion, le président français Emmanuel Macron a adressé, en son nom et au nom des Français, ses félicitations au Chef de l'Etat Faure Gnassingbé et à tout le peuple togolais.

Alors que la crise sanitaire n'épargne aucune région du monde, le président français, dans un élan de solidarité, s'est servi de l'occasion pour émettre son souhait de voir le Togo bénéficier de l'initiative mise en place, avec plusieurs partenaires, en faveur de l'Afrique. Cette initiative, a-t-il déclaré, a pour vocation « de soutenir l'ensemble des volets de la réponse à la crise, sur le plan sanitaire, scientifique, humanitaire, mais aussi économique avec des initiatives fortes sur la dette. »

Ainsi, annonce le n°1 français, un appui de 3 millions d'euros est en préparation pour le plan global d'urgence de riposte du Togo. Précisément, cette enveloppe est destinée à équiper les laboratoires et améliorer la surveillance et la prise en charge des malades.

Par ailleurs, les autres priorités



de la coopération entre le Togo et la France, notamment sur le volet social, affirme Emmanuel Macron, seront prises en charge via l'Agence Française de Développement (AFD) et d'autres opérateurs.

Emmanuel Macron réitère son vœu de voir le Togo continuer d'enregistrer de bonnes performances en matière de climat des affaires et attirer davantage d'investisseurs internationaux, notamment français.

Republiquetogolaise.com

Lutte contre le COVID-19

A Lomé, un long mur rentre dans la bataille

Du street art pour sensibiliser contre le mal du siècle qui met les humains en cage : le coronavirus. A Lomé, plus précisément dans le quartier Kodjoviakopé (à l'ouest du centre-ville), un mur est sollicité par un collectif de jeunes graffeurs, connu sous le nom de « Logone graf crew », qui mettent bénévolement leur talent au profit de la lutte anti-Covid19.

Tous les moyens sont bons, pour combattre l'ennemi du moment. Ces artistes rappellent avec leurs fresques que le respect des gestes barrières est une affaire de tous.

Nous sommes sur le boulevard circulaire, non loin du siège de l'Union togolaise de banque (UTB). Dans les environs, une peinture murale artistique au style réaliste, retient l'attention. On y lit « #La terre est souffrante ». A droite de l'écriture artistique, on voit une jeune dame, au regard sérieux portant un masque de protection artisanal, comme quoi, l'heure est grave. Plus expressif, le mot « Pandémie » y est écrit en lettrage avec une tête sur le « l » représentant le virus. Tout au long du mur, presque tous les gestes barrières sont peints en dessin. On observe un homme en train d'éternuer dans le creux de coude, deux mains qui se lavent ainsi qu'une boîte de gel hydro alcoolique.

A pied, à moto ou en voiture les images frappent et font ralentir les curieux. « C'est bien beau. J'ai aimé cette façon de faire la sensibilisation », exprime un passant. « Cela montre que le mal est réel. Même en passant dans la rue, des murs te le rappellent. C'est dire qu'il faut adopter les bons comportements », ajoute un autre.



A part la qualité du travail et le choix ou l'association utile des couleurs, c'est le rendez de l'art moderne avec l'actualité qui touche vite la sensibilité de l'humain. Une œuvre de trois artistes graffeurs.

Contacté, Patriote, le cadet de l'équipe explique qu'en ce moment où le Covid19 est en guerre contre toute l'humanité, chacun doit utiliser son savoir-faire pour éveiller les consciences. « Ce qu'on sait faire, c'est le graff et cela se passe dans la rue. Par ce moyen, on sensibilise la population à observer les mesures barrières », explique-t-il.

De son côté, Trez, le plus âgé affirme qu'à travers le dessin, l'art touche

vite la population en générale et la jeunesse en particulier. Même son de cloche chez « Action », le troisième. « Le graffiti est un excellent moyen de sensibilisation », renchérit-il.

Le trio saisit cette occasion pour appeler les bonnes volontés à les soutenir afin de reproduire l'œuvre dans d'autres quartiers de Lomé et dans d'autres villes à l'intérieur du pays.

Au-delà des trois graffeurs, d'autres acteurs travaillent sur le projet. Il y a quelqu'un qui assure le management de l'équipe, un autre se charge de la communication digitale et une autre personne joue le rôle de coordinatrice.

Togotopnews.com

COVID-19

Un retour aux habitudes normales encore possible ? Deux spécialistes de la santé répondent

Pouvons-nous reprendre nos habitudes et manières de vivre dans la société, après la crise sanitaire ? Pourrions-nous faire encore les accolades et baisers de courtoisies ou prendre un pot ensemble sans craindre ? Ce sont entre autres questions qui peuvent tarauder l'esprit des uns et des autres. Dr Gilbert Tsolenyanou, Secrétaire Général du Syndicat National des Praticiens Hospitaliers du Togo (SYNPHOT) et Prof. Mireille Prince-David, virologue, réagissent à ces inquiétudes et donnent leur avis.



Selon Dr Gilbert Tsolenyanou, le retour à la vie habituelle serait difficile. La crainte que « d'autres crises sanitaires peuvent encore arriver » demeure. « Il faut penser plutôt à un nouveau monde », dit-il. Les populations doivent se préparer à changer définitivement certains de leurs comportements et habitudes pour faire face aux virus et maladies qui peuvent arriver à tout moment.

Le syndicaliste n'est pas le seul à voir les choses sous cet angle. Son point de vue est partagé par le professeur Mireille Prince-David, Docteur en médecine, bactériologue, virologue, immunologue, titulaire honoraire de la Faculté des sciences de la santé à l'université de Lomé. Cette dernière pense

également que les habitudes ne seront plus les mêmes. « Très probablement, nous allons changer nos habitudes après le COVID-19. Nous allons plus que jamais cesser de nous embrasser en grands accolades, nous allons continuer par laver les mains, porter peut-être les masques », affirme le Docteur qui poursuit que : « le prochain virus, on ne sait pas lequel va arriver ».

D'autre part, ce changement doit concerner également les structures sanitaires qu'il faut réorganiser et équiper pour répondre efficacement aux éventuelles crises sanitaires. Et pourquoi ne pas revaloriser la médecine traditionnelle ?

Togotopnews.com

Chômage technique des artistes et acteurs culturels Gbadamassi lance un appel au chef de l'Etat



Pour contenir la propagation du Coronavirus, toutes les manifestations culturelles et festivités ont été suspendues sur l'ensemble du territoire national et ce, jusqu'à nouvel ordre. Ce qui fait que certains acteurs culturels et artistes se retrouvent en chômage technique.

En réponse à un message du Président de la République publié sur Facebook à la veille de la célébration du 60ème anniversaire de l'indépendance du Togo, l'humoriste Emmanuel Agblé, alias Gbadamassi a lancé un cri d'alarme à l'endroit des autorités togolaises afin que ces dernières volent aux secours des artistes.

Avec tact et beaucoup de diplomatie, il écrit : « félicitations et bonne fête à vous mon Président. Mais nous les artistes nous avons faim dans le confinement », a indiqué le star du rire et ancien membre du groupe Gbadagog.

Mais quelques jours auparavant, des artistes au rang desquels se trouvait Gogoligo (ancien compagnon de route de Gbadamassi, ainsi que Zagabambo, s'étaient donnés en spectacle sur les réseaux sociaux affichant leur suffisance et se clasher à tout va.

Des attitudes qui ont été dénoncées par des Togolais qui fustigent le manque de retenue de ces derniers en ces périodes difficiles pour le pays. Il faut rappeler qu'à ce jour, le Togo a enregistré 99 cas confirmés de contamination à COVID-19 dont 30 actifs, 63 guéris et 6 décédés ».

Avec afreepress.info

Politique

Kako Nubukpo sur Olympio : « On avait affaire à quelqu'un qui savait exactement ce qu'il voulait et ce qu'il faisait »

L'économiste et professeur des universités publiques du Togo, prof Kako Nubukpo fait quelques témoignages sur Sylvanus Olympio, premier président togolais. Intervenant dans une émission sur RFI ce lundi, l'universitaire parle de l'homme assassiné à son décollage politique comme un visionnaire assez clair en esprit.

Selon Kako Nubukpo, à la veille de l'assassinat de Sylvanus Olympio, « le Togo avait tous les éléments pour avoir sa monnaie, bien la gérer et conduire ce qu'on appelle aujourd'hui un processus d'émergence ». Parce que, poursuit l'économiste, « au-delà de la monnaie Olympio avait développé aussi les jeunes pionnières agricoles de sorte que la monnaie fut adossée un système productif viable ».

De ce fait, l'universitaire qui qualifie le fCFA de système pervers, Kako Nubukpo parle du père de l'indépendance togolaise comme un homme éclairé. « On avait affaire à quelqu'un qui savait exactement ce qu'il voulait et ce qu'il faisait », a-t-il témoigné sur Olympio.

Sylvanus Olympio un bon gestion selon Nubukpo

Sylvanus Olympio au-delà de l'homme idéal, souligne l'économiste, était aussi et surtout un homme de gestion.

« Sur la séquence 1960-1962 le Togo avait les meilleurs indicateurs économiques de la zone franc, un budget équilibré, un taux de croissance de 8%, un taux d'inflation de 2% », a-t-il renseigné.

Ces performances, explique le professeur, Sylvanus Olympio les a voulues pour « préparer dans de bonnes conditions l'avènement de la monnaie togolaise ». Ainsi par la loi du 12 décembre 1962 la banque



centrale du Togo est créée et « la monnaie togolaise sera promulguée le 1er janvier 1963 quelques jours avant son assassinat ».

D'autre part, Kako Nubukpo atteste que la sincérité du président togolais inquiétait beaucoup le colonisateur notamment la France. Le professeur rapporte que lors d'une visite en 1958 au Général De Gaulle, Sylvanus Olympio a clairement signifié à son homologue ceci : « je ne suis nullement un anti français mais je crois que le respect de l'indépendance mutuelle est nécessaire à l'amitié des peuples ».

Cette façon d'aborder la question

de souveraineté et d'autonomie financière avec franchise de Olympio n'était pas bien appréciée par « la francophonie ». « Etant lui-même diplômé de London school of economy, Olympio connaissait l'impératif d'avoir des fondamentaux macroéconomique pour lancer une monnaie. Je crois que c'est ce qui inquiétait tout le monde en particulier le fameux réseau dont on a souvent parlé, la francophonie », analyse l'économiste.

Macroéconomiste togolais, Kako Nubukpo a été ministre de la Prospective et de l'évaluation des politiques publiques du Togo de 2014 à 2015.

Togotopnews.com

Coronavirus au Togo

Le conseil national du patronat publie une analyse sur l'impact économique

Selon une analyse de l'impact de la pandémie de coronavirus (Covid-19) sur les entreprises publiée par le Conseil national du patronat (CNP), l'économie togolaise est sérieusement impactée avec des risques de faillite et de perte d'emplois. Un appel à la poursuite du paiement de la dette intérieure et la mise en place d'un fonds de garantie pour faciliter le financement aux PME-PMI a été lancé à l'endroit de l'Etat.

Baisse drastique et suspension momentanée des activités surtout dans le secteur de l'hôtellerie, engagements salariales et fiscaux non tenus..., les conséquences de la pandémie sont durement ressenties par le secteur économique togolais. Sur la base de 110 entreprises ciblées pour une analyse d'impact, 41% déclarent avoir suspendu leurs activités et 59% continuent de fonctionner en mode dégradé.

9% des entreprises



risquent de faire faillite si la pandémie se poursuit et 31% s'inquiètent pour la continuité des activités. Alors que 35% rencontrent des difficultés pour honorer leurs engagements, 18% autres, proposent que des engagements soient pris par l'Etat suivant des

réaménagements des délais de paiements.

Sur l'emploi, 3% des entreprises ont réduit le nombre d'employés et 91% des entreprises ont mis leurs employés en chômage technique. Seules 6% des entreprises ont mis leur personnel en congé payé

ou au régime de télétravail.

Parallèlement, 18% des entreprises affirment engager entre 0 et 10 000 F Cfa comme coût supplémentaire dans la riposte contre la maladie contre 38% qui ont déboursé 1 million F Cfa. 35% et 9% d'entreprises ont investi respectivement entre 100.001 à 500.000 puis 500.001 à 1.000.000 F Cfa.

Les Chiffres d'affaires ont aussi baissé de 10% pour 1% des entreprises participantes et de 50% pour 64%. 21% des entreprises estiment perdre entre 10 et 30% du CA et 14% des entreprises entre 30 et 50% de Chiffre d'affaires.

Des pistes de relance

Pour la relance le CNP propose de différer pour une

Covid-19

L'ONU plaide pour le respect de l'Etat de droit afin d'éviter une catastrophe des droits de l'homme



La Haut-Commissaire des Nations Unies aux droits de l'homme, Michelle Bachelet, a appelé lundi les pays à respecter l'Etat de droit en dépit du coronavirus, en limitant notamment dans le temps les mesures exceptionnelles qui ont été prises.

« Compte tenu de la nature exceptionnelle de la crise, il est clair que les Etats ont besoin de pouvoirs supplémentaires pour y faire face », a relevé la cheffe des droits de l'homme de l'ONU.

« Cependant, si l'Etat de droit n'est pas respecté, la situation d'urgence sanitaire risque de devenir une catastrophe des droits de l'homme, dont les effets néfastes surpasseront pendant longtemps la pandémie elle-même », a affirmé Mme Bachelet dans un communiqué.

24heureinfo.com

Chronique : Victor Fotso!

Un très grand ami journaliste m'annonce le décès de Fotso Victor. C'était par messagerie téléphonique. Il a juste balancé l'information, comme ça. Il n'y a même pas eu de bonjour, juste un message : « Fotso Victor est Mort ! ».

Sur le coup, je ne savais même pas trop quoi faire de cette information. Je trouvais cela brut de décoffrage, et pas très respectueux. Il aurait fallu qu'il dise bonjour, qu'il fasse son message, et qu'à la fin, qu'il dise au revoir. Je me refusais d'entendre le fond, c'était la forme qui m'intéressait. J'étais bloqué là-dessus. Il n'y avait que ça. Ça me rendait furieux. Je me disais, en murmurant : « Il ne m'a même pas salué ».

Quelques minutes plus tard, Chu m'appelle de Belgique pour m'annoncer ce qu'elle venait d'entendre. Elle s'attendait sûrement à ce que je m'effondre au téléphone, ou quelque chose de ce genre. Elle venait en amie, le cœur envahi de bonne volonté. Mais il n'était pas question que je dévie de ma trajectoire. Je me suis mis à parler du manque de respect. De comment ça m'horrifiait. De comment c'était inadmissible. Elle m'écoutait sagement, sans mot dire. Elle n'avait pas l'air de trop comprendre ce qui me mettait dans cet état, le fait qu'elle ne me comprenait pas m'énervait encore plus. Ça nous frustrait. Nous avons changé de sujet, et on s'est séparés, on a raccroché nos téléphones.

J'ai ruminé ma colère à n'en plus finir. C'était un peu comme une pulsion scandinave, comme si rejeter fermement cette information ferait en sorte qu'elle se révèle être fautive. C'était insensé, et je le savais, mais c'était la seule émotion que j'avais trouvée à exprimer. En communication politique,

on dit « assassiner la forme pour disqualifier le fond ». J'ai appris à mes dépens que cette technique ne s'applique pas à la mort. Et à la fin, j'ai compris que j'étais en train de pleurer sans le savoir. Ce n'était pas le geste de ce grand ami qui m'exaspérait, mais plutôt la perte, le deuil.

Il y a un message vocal. C'est cet ami journaliste qui me propose une tribune dans son journal. Je me précipite sur le téléphone, je le remercie et je décline l'offre, par un joli texte. Quelque temps plus tard, je réécoute le vocal qu'il m'avait envoyé, et je trouve cela tellement bienveillant que je décide de le rappeler. On parle de nos névroses, encore et encore. De la pandémie qui secourt le monde. De comment on est terrifiés. On est reconnaissants envers le personnel soignant. On ne tarit pas d'éloges. On est tellement contents d'eux. On parle aussi des chiffres de décès officiels et officieux. On parle longuement de l'Afrique, de l'Europe, et surtout de la France. On a une pensée pour les victimes, et les familles, puis il me dit : « n'oublie pas de m'envoyer l'éloge funèbre à publier ».

Où trouve-t-on la force pour écrire ce genre de texte, demandais-je. Mais c'est toi l'écrivain, répliquait-il. Suis-je encore écrivain lorsque j'ai mal ? Il se met à rire. Je ne ris pas, je suis sérieux. Comment trouver les mots justes, et comment les placer comme il faut, à cet instant ? Il me dit que c'est un texte que les gens écrivent généralement facilement. Que ça reprend juste un peu la biographie avec quelques beaux mots, du style « il était gentil, beau et fort » et avec quelques exemples. Plus il m'expliquait le procédé, et plus j'en étais effaré, mais vraiment horrifié. Je lui dis : « mais c'est du bâclé ça

». Il se met à rire de nouveau, et ça m'énerve encore et encore. Il me dit que personne ne lit souvent la rubrique nécrologie jusqu'à la fin. Que les gens s'en foutent un peu. Qu'ils regardent juste le titre, le nom de la personne défunte, et puis c'est tout. Alors, je lui dis, gaillardement, que je n'écrirai pas d'éloge funèbre, et on s'est séparés poliment.

Le royaume des Bandjoun, cet endroit qui m'a vu naître, à l'ouest du Cameroun, était donc en deuil. Notre monument national venait de disparaître à Paris, en pleine pandémie de coronavirus. Loin de son Bandjoun natal. Loin de sa famille, et des gens qui l'aiment.

Fotso Victor était un grand homme d'affaires. C'est l'un des milliardaires les plus généreux que nous ayons eus au Cameroun. Ce monsieur était le maire de Bandjoun, depuis toujours. Ce n'était pas qu'un homme politique. À Bandjoun, on l'appelait **Fô Wä Ngap** (bienfaiteur ; humaniste). Il a désenclavé le royaume. À coups de milliards de francs CFA, sur fond propre, il participait à apaiser la pauvreté dans la communauté. Je me souviens encore des forages qui jaillissaient de partout. Les bourses scolaires qu'il offrait aux jeunes, et les sacs de denrées alimentaires. Quelle grande famille du royaume de Bandjoun pourrait dire qu'elle n'a pas goûté à la générosité de cet homme ? Victor Fotso a participé à faire de moi un écrivain. La première et seule fois où j'ai frôlé le parvis de la villa de l'écrivain Calixthe Beyala à Pantin (France), c'était au sujet de Fotso Victor, et de son Bandjoun adoré.

Par Michel Tagne Foko, Ecrivain, Chroniqueur et Editeur Camerounais

Covid-19/UEMOA

Les Etats membres encouragés à mettre « en œuvre les mesures de stabilisation puis de relance des économies »

Les chefs d'Etat de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA) ont tenu une session extraordinaire le lundi, 27 avril 2020. La session qui s'est déroulée en visioconférence en raison de la crise sanitaire, a fait le point sur la pandémie de Covid-19 dans l'espace UEMOA. Cette conférence à laquelle a pris part le Chef de l'Etat togolais, Faure

Gnassingbé a aussi proposé des solutions communes, pour contenir les effets pervers de cette pandémie aux plans économie et social dont le besoin global pour faire face aux besoins dans ce contexte se chiffre à 5284,9 milliards de F CFA. L'essentiel de cette session sur le communiqué ci-après.

SESSION EXTRAORDINAIRE DE LA CONFERENCE DES CHEFS D'ETAT ET DE GOUVERNEMENT DE L'UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE OUEST AFRICAINE

Sous la Présidence de son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, Président en exercice de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine (UEMOA), la Conférence s'est réunie en session extraordinaire, en visioconférence le 27 avril 2020. La session s'est principalement penchée sur la grave crise sanitaire qui sévit dans les pays de l'UEMOA du fait de la pandémie à coronavirus (COVID-19). Ont pris part à ladite session :

- Pour la République du Bénin, Son Excellence Monsieur Patrice TALON, Président de la République ;

- Pour le Burkina Faso, Son Excellence Monsieur Roch Christian KABORE, Président du Faso ;

- Pour la République de Côte d'Ivoire, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République ;

- Pour la République de Guinée-Bissau, Son Excellence Monsieur Umara Sissoco EMBALO, Président de la République ;

- Pour la République du Mali, Son Excellence Monsieur Ibrahim Boubacar KEITA, Président de la République ;

- Pour la République du Niger, Son Excellence Monsieur Issoufou MAHAMADOU, Président de la République ;

- Pour la République du Sénégal, Son Excellence Monsieur Macky SALL, Président de la République ;

- Pour la République Togolaise, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, Président de la République.

Ont également pris part aux travaux de cette session, les Membres du Conseil des Ministres Statutaire de l'UEMOA, présidé par Monsieur Sani YAYA, Ministre de l'Economie et des Finances de la République Togolaise, ainsi que :

- Monsieur Abdallah BOUREIMA, Président de la Commission de l'UEMOA ;

- Monsieur Tiémoko Meyliet KONE, Gouverneur de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) ;

- Monsieur Christian ADOVELANDE, Président de la Banque Ouest Africaine de Développement (BOAD) ;

- Monsieur Mamadou NDIAYE, Président du Conseil Régional de l'Epargne Publique et des Marchés Financiers (CREPMF).

Analysant la situation sanitaire dans les pays de l'Union, la Conférence exprime sa vive préoccupation face à la rapidité avec laquelle la maladie à Coronavirus (COVID-19) se propage et les risques qu'elle comporte aux plans humain, économique et financier, sur le monde en général et en particulier sur les pays de l'UEMOA.

Elle exprime sa compassion à toutes les familles endeuillées et souhaite un prompt rétablissement aux malades. La Conférence salue la vigueur des réactions des Etats membres dès le déclenchement de l'épidémie et les efforts qu'ils continuent de déployer pour mettre en œuvre des plans de riposte destinés à faire face à la progression de la maladie, à protéger les populations les plus vulnérables et à limiter



l'impact de la pandémie. Elle les exhorte à poursuivre la sensibilisation des populations au strict respect des mesures de prévention.

La Conférence rend un hommage appuyé aux professionnels de la santé pour les efforts inlassables qu'ils déploient pour sauver des vies. Elle remercie toutes les bonnes volontés qui se mobilisent pour atténuer les souffrances des malades et porter assistance à ceux qui en ont besoin. Elle félicite le Conseil des Ministres et les Institutions de l'Union pour les décisions et mesures prises à l'issue de la session extraordinaire du Conseil du 20 mars 2020, pour contribuer au financement des plans de riposte nationaux et se réjouit en particulier de :

- l'octroi de prêts concessionnels au profit des Etats, à hauteur de 120 milliards, par l'affectation, par la BCEAO et la Commission de l'UEMOA, de 40 milliards au Fonds de bonification de la BOAD ;

- la couverture par la BCEAO des besoins de liquidité exprimés par les banques.

La Conférence a pris acte des nouvelles mesures d'accompagnement des Etats et du secteur privé pour renforcer la résilience de tous les acteurs en vue de faire face, à court et moyen termes, aux conséquences vécues et prévisibles de la pandémie du COVID-19, notamment le lancement imminent de « Bons COVID-19 ».

La Conférence salue également les actions en cours de la BCEAO et de la BOAD destinées à mettre en œuvre, en relation avec le système bancaire, des mécanismes de financement des SFD, principales sources de financement du secteur informel dans les Etats membres. La Conférence note qu'à l'instar des autres pays, la pandémie à coronavirus affecte profondément les économies des Etats membres.

Ainsi, en 2020, la situation macroéconomique de l'Union connaîtrait une dégradation sensible avec notamment un taux de croissance moyen qui ressortirait à 2,7%, soit une réduction de près de quatre points de pourcentage par rapport à la prévision initiale de 6,6%. A cet égard, les chefs d'Etat et de Gouvernement encouragent les Etats membres à mettre rapidement en œuvre les mesures de stabilisation puis de relance des économies. Dans ce contexte, la Conférence a évalué les ressources financières nécessaires aux Etats pour faire face aux besoins en équipements sanitaires, assurer une mise en œuvre effective des mesures sociales et relancer l'activité économique. L'évaluation de ces besoins s'élève à 6 528,9 Milliards de francs CFA. Il en résulterait une aggravation du déficit budgétaire dans des proportions comprises pour représenter 5,5% du PIB contre 2,7% initialement prévu. Dans le contexte de la crise sanitaire liée au COVID-19, la

Conférence soutient l'initiative de l'Union Africaine relative à la dette des pays Africains. La Conférence adresse ses remerciements à l'ensemble des partenaires, en particulier l'Union Africaine, la Banque Africaine de Développement, le Fonds Monétaire International, la Banque Mondiale et le G20 pour les initiatives qui ont déjà été engagées et les invite à soutenir encore plus le continent Africain dans sa lutte contre la pandémie. La Conférence note avec préoccupation la situation alimentaire et nutritionnelle particulièrement difficile pour une certaine frange des populations de l'Union, qui aura besoin d'une assistance alimentaire et nutritionnelle immédiate pendant la période de soudure (juin-août 2020). Cette vulnérabilité alimentaire, essentiellement due à la situation sécuritaire, pourrait se dégrader davantage avec la crise sanitaire du COVID-19. La Conférence relève par ailleurs que les difficultés liées aux importations, la fermeture des marchés, les mesures de confinement et la mise en quarantaine des zones touchées par la pandémie pourraient priver les producteurs ruraux d'un accès facile aux intrants agricoles et 7 affecter négativement les résultats de la campagne 2020-2021 déjà sous la menace du péril acridien avec l'installation prochaine de la saison des pluies. Cette situation pourrait déboucher sur une aggravation de la situation alimentaire et nutritionnelle pour la région en 2021. La Conférence, consciente que les couches vulnérables sont très affectées par les mesures prises pour limiter la propagation de la pandémie à Coronavirus, recommande aux Etats membres de mettre rapidement en œuvre les mesures d'atténuation prises en leur faveur. La Conférence décide de prendre les mesures ci-après et invite les Etats membres ainsi que les Institutions communautaires à les mettre en œuvre :

- l'instauration, dans le cadre communautaire, d'une plus grande coordination dans la prise des mesures sanitaires relatives à la gestion des frontières intérieures et extérieures de l'Union ;

- l'élaboration et la mise en œuvre d'un plan régional de renforcement des capacités des systèmes de santé pour la gestion des épidémies ;

- l'adoption d'une Déclaration portant suspension temporaire de l'application du Pacte de convergence, de stabilité, de croissance et de solidarité ;

- la prise, avec célérité, de toutes les mesures qui s'avèreraient nécessaires pour réduire l'impact de la pandémie sur nos populations et soutenir l'économie pendant et après la crise. 8 La Conférence exprime sa vive préoccupation face à l'escalade continue des actes terroristes et de banditisme contre les pays de l'Union, et réitère la détermination des Etats membres à renforcer leur coopération dans la lutte contre le terrorisme. Elle condamne l'enlèvement de Monsieur

Soumaila Cissé, Chef de file de l'opposition malienne et rassure le gouvernement malien de son soutien et de ses encouragements pour toutes les initiatives en cours pour sa libération dans les meilleurs délais et sans condition. Abordant la situation politique au sein de l'Union, la Conférence salue le bon déroulement des élections présidentielles en Guinée-Bissau et au Togo. Les Chefs d'Etat et de Gouvernement adressent leurs vives et chaleureuses félicitations à son Excellence Monsieur Umara Sissoco EMBALO, pour son

accession à la magistrature suprême de la Guinée-Bissau et à son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE pour sa réélection à la présidence de la République Togolaise. La Conférence exprime sa satisfaction au Président de la Commission de l'UEMOA, au Gouverneur de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest, au Président de la Banque Ouest Africaine de Développement, au Président du Conseil Régional de l'Epargne Publique et des Marchés Financiers, ainsi qu'au personnel de tous les Organes et Institutions de l'UEMOA, pour les résultats obtenus dans la mise en œuvre des programmes et projets communautaires. 9 La prochaine Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement se tiendra en juillet 2020 à Yamoussoukro, en République de Côte d'Ivoire. Les Chefs d'Etat et de Gouvernement adressent leurs sincères remerciements à Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, Président de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'Union, pour avoir pris l'initiative de cette session extraordinaire et pour les bonnes dispositions matérielles et techniques prises pour sa réussite.

Fait à Abidjan, le 27 avril 2020
Pour la Conférence des Chefs d'Etat Et de Gouvernement de l'UEMOA
Le Président, S. E. Monsieur Alassane OUATTARA

Economie/Covid-19

Un plan pour accroître le revenu des producteurs de 228 milliards



Les producteurs agricoles ne sont pas oubliés en temps de la maladie à coronavirus. Pour éviter au Togo des conséquences criardes, le gouvernement vole au secours des producteurs agricoles avec le Plan de riposte agricole Covid-19 (PRA Covid-19).

Ce plan est constitué d'un appui en matériel agricole, labour, essouchage et kits d'irrigation, la promotion d'entreprises de placement de main d'œuvre, un crédit d'intrants à taux bonifiés pour la production à terme de 225.000 tonnes de coton, 1.990.000 tonnes de maïs, 332.508 tonnes de riz, 138.798 tonnes de soja.

Le sésame, la tomate, le gingembre, l'oignon et le piment ne sont pas en reste.

Il vise, selon les informations, un accroissement de revenus des producteurs de 228 milliards de francs CFA.

Comment bénéficier à ce plan ? Le ministre de l'Agriculture, de la production animale et halieutique donne des précisions

à propos. Les producteurs de coton doivent se faire recenser par la Nouvelle société cotonnière du Togo (NSCT) et les PME/PMI agrégateurs, opérant dans les filières à haute valeur ajoutée comme le soja, doivent s'approcher des services déconcentrés du ministère dans leurs localités pour le faire.

« Les bénéficiaires devront se constituer en groupe d'entente solidaire affilié à une Entreprise de service et organisations de producteurs (ESOP), ou à une PME/PMI d'acheteurs ou transformateurs de soja. Le bénéficiaire doit accepter un contrat d'agrégation avec une PME/PMI et s'engager à cultiver des produits comme le maïs, le riz, le coton ou le soja ».

Ce plan a un autre pan. Avec le numéro de sa carte d'électeur et un numéro de téléphone actif, le postulant pourra recevoir un crédit de campagne via le porte-monnaie électronique.

Globalactu.com

PRÉCAUTIONS POUR ÉVITER LE CORONAVIRUS

MESSAGE DE TOGO TERMINAL
FILIALE DU GROUPE BOLLORE

TOGO TERMINAL
LOMÉ



Se laver fréquemment les mains à l'eau et au savon ou avec une solution à base d'alcool.



Éviter de cracher et de se moucher sur le sol.



Se couvrir la bouche et le nez avec un masque médical, un mouchoir en papier ou le creux du bras lorsqu'on tousse ou éternue; puis jeter le masque ou mouchoir et se laver les mains.



Si l'on porte un masque facial, s'assurer de bien couvrir la bouche et le nez ; éviter de toucher le masque qui est en place, le jeter immédiatement après utilisation s'il est à usage unique, et se laver les mains aussitôt après.



Éviter tout contact étroit non protégé avec des personnes ayant la fièvre et la toux et consulter un médecin en cas de fièvre, toux et difficultés respiratoires.



En cas de maladie pendant le voyage, informer le conducteur ou l'équipage, consulter un médecin sans tarder et partager ses antécédents de voyage.



Éviter tout contact direct non protégé avec des animaux sauvages ou d'élevage et des surfaces en contact avec des animaux.

NUMÉROS VERTS

+228 22 22 20 73 / 91 67 42 42



COVID-19: TOGOCOM AVEC VOUS AU QUOTIDIEN

Chez Togocom nous sommes conscients que garder le contact avec vos proches et votre environnement professionnel en cette période inédite est fondamental pour vous.

Nos équipes sont mobilisées pour assurer cette mission vitale pour vous et le pays.

Nous mettons à votre disposition de nombreuses solutions et astuces généreuses pour vous permettre de garder sereinement vos liens avec vos proches.

DES SERVICES TOGOCOM POUR FACILITER VOTRE QUOTIDIEN

Togocom met à votre disposition l'Internet Très Haut Débit avec la Fibre Optique ou la 4G+ pour poursuivre vos activités professionnelles en télétravail partout au Togo.

- Togocom vous propose des appareils compatibles 4G+ vous permettant de connecter vos postes de travail ou d'autres terminaux en partage de connexion Wi-Fi. Par exemple,
- Notre **smartphone stylo 4G+ Hot spot Wi-Fi compatible** jusqu'à 5 appareils est disponible dans toutes les agences Togocel et Togo Telecom à **19 400 F avec 1,5Go de Data offerts**.
- Rechargez votre crédit et vos forfaits à distance en toute sécurité avec TMoney:
 - TMoney : *145*4# pour le rechargement de crédit et de forfaits DATA
 - USSD : *104*2# pour le rechargement de forfaits DATA
 - USSD : *919# pour le rechargement de forfaits packagés
- Des forfaits plus généreux :
 - Data : 3Go à 4500 F valables 7 jours, Tapez *104*2*9#
 - Data : 1,5Go à 3000 F valables 7 jours, Tapez *104*2*8#
 - Appels: 65 000 F de crédit voix offert pour le forfait packagé de 7 500 F valable 30 jours, Tapez *919*9*7#
 - Mixte : 240 minutes d'appels tous réseaux + 50 sms + 1,5 Go à 10 000 F valables 30 jours, Tapez *919*9*4#
- SOS Crédit et Data vous dépannent gratuitement à tout moment si vous êtes à court de crédit ou de forfaits data. Il suffit de taper le *445#
- Transfert de crédit à vos proches : tapez *216*votre numéro*montant à transférer *1234#

TMoney POUR VOS TRANSACTIONS PLUS SIMPLES, PLUS RAPIDES ET PLUS SÉCURISÉES

- Le transfert d'argent de compte à compte est gratuit dans les agences Togocel, Togo Telecom, dans les agences de banques partenaires ou chez les points de vente TMoney (*145*1*1#)
- Le transfert d'argent vers cash (un numéro non Togocel) est disponible,
- Le dépôt d'argent sur votre compte est gratuit (*145*2#)
- L'achat de crédit de communication sur votre compte ou pour le compte d'un tiers est gratuit (*145*4*1#)
- L'achat de forfaits Internet mobile sur votre compte ou pour le compte d'un tiers est gratuit (*145*4*2#)
- L'achat de forfaits Internet fixe (ADSL, FTTH, AirFiber) est gratuit (*145*6*3#)
- Le paiement de vos factures TOGOCEL, TOGO TELECOM, CEET, TDE, OTR, CNSS, CANAL+, Assurances (BLI Vie, GTA-C2A Vie) est gratuit (*145*6#)
- Le paiement de vos courses aux supermarchés, pharmacies ou stations services peut se régler aussi avec TMoney. (*145*5#)
Eviter la manipulation de cash est recommandé.

LISTE DES MARCHANDS TMoney

ACTIVITÉ	NOM	LIEU
Supermarché	Dauphine Totsi	Totsi
	Dauphine Djagblékopé	Djagblékopé
	Dauphine Hedzranawoé	Hedzranawoé
	CM Agoé Téléssou	Agoé Téléssou
	Dauphine Adidogomé	Adidogomé
	Fastar Togo 2000	Togo 2000
Boutique / Café	CM Akodesséwa	Akodesséwa
	Totsi Rond Point Port	Rond Point Port
	Totsi Totsi	Totsi
	Totsi Agoé Minamadou	Agoé Minamadou
	T-Oli Nyekonkpoé	Nyekonkpoé
	Somayaf Agbalépédo	Agbalépédo
Pharmacie	Somayaf Nukafu	Nukafu
	Isis	Nukafu
	Les Roses	Entreprise de l'Union
	Agoé-Nyivé	Agoé Nyivé
	Mosanna	Adidogomé
	Pharmacie 2000	Bé-Kpota
Pharmacie des étoiles	Wékriléondji	
Pharmacie Univers Santé	Cité OUA	

VOTRE SECURITE ET CELLE DE NOS COLLABORATEURS EST LA PRIORITE N°1

Toutes les mesures de prévention contre le coronavirus recommandées par les autorités togolaise de santé et l'OMS ont été adoptées dans chacune de nos agences (thermomètres frontaux infra-rouges, gels antibactériens, distanciation, et masques).

SOYONS TOUS SOLIDAIRES CONTRE LE COVID-19

Togocom soutien toutes les mesures prise par l'Etat Togolais pour lutter contre la pandémie. Nous serons aux côtés de nos clients pour faciliter leur quotidien.

Appliquons toutes et tous les consignes de protection. Faisons preuve de civisme et de patriotisme.

Tous solidaires face au CoronaVirus !

L'équipe Togocom

Togocel | Tgtmng @togocel_tg | @togotelecom.tg

togocel.tg | togotelecom.tg

Groupe Forum Presse (GFP)

Directeur Général chargé de la Publication

Jean-Baptiste K. D. DZILAN

(alias Dimas DZIKODO)

B.P. 81 129 Lomé-TOGO

Siège : Ancien Immeuble Air Burkina Tokoin Wuiti

Tél 22 61 14 72 / 93 53 54 55 Fax 22-22-09-51

E-mail : forumquotidien@gmail.com

Récépissé n°200/15/05/03/HAAC

Directeur de Rédaction

Comité de Rédaction

Ayi ATAYI

Kivi AMEGAH-WOVOE

Michel AKOETE

Infographie

ALLYN EKOUÉ MOBALI

Directeur Commercial : Norbert APETOH

Technicien Informatique: Mobali E. ALLYN

Imprimerie SDR (22 22 06 49)

Tirage : 5000 exemplaires